



Semejanzas y diferencias de los precandidatos

•Ambos dejarían fluctuar el colón hasta que éste encuentre su valor real. Entonces, fijarían la paridad.

•Sobre el movimiento político del Lic. Mario Echandi, el Ing. Méndez Mata promete atraer su colaboración y la de otros grupos; el Lic. Calderón Fournier no le cedería su candidatura, pero aceptaría su cooperación.

•En cuanto a las relaciones con el Presidente de la República, Lic. Rodrigo Carazo, Calderón Fournier dijo que en lo personal es muy buena, como siempre, pero, posteriormente, aseguró que su tendencia es independiente y bien definida dentro de la Unidad. Méndez Mata no encontró razones por las que se le tenga que vincular con el mandatario. Estima que se representa a sí mismo y al país.

•Ambos coincidieron en la necesidad de centralizar la solución del problema de vivienda y en recortar el gasto público.

•También opinaron igual sobre la importancia de proteger a la industria, pero reduciéndole el exceso de subvenciones.

Lic. Calderón Fournier:

Mantendré mi candidatura hasta la elección del 82

“Y o les garantizaría aquí, que si el pueblo me elige candidato a la Presidencia de la República el 22 de febrero, mi postulación pasaría a pertenecerle a él y no a mí; por lo tanto, llevaría mi candidatura hasta las elecciones de 1982.”

Esta fue la enfática respuesta que dio a los periodistas de La Nación, el precandidato de la Unidad, Lic. Rafael Angel Calderón Fournier, al preguntársele sobre la posible futura fusión de su movimiento, con el que propone al Lic. Mario Echandi Jiménez a la Presidencia.

Aunque descartó la posibilidad de apoyar la candidatura de Echandi, sobre todo porque sería la suya producto de una consulta popular, Calderón Fournier afirmó que desde luego sería “bienvenida toda colaboración que me lleguen a prestar en la campaña todos los costarricenses.”

El precandidato de la Unidad, de 31 años, respondió por hora y media a preguntas de los periodistas de La Nación sobre el momento político nacional e internacional, su gestión ministerial en Relaciones Exteriores y sobre el

programa de Gobierno que ofrece cumplir de llegar a ser el mandatario en 1982.

Se manifestó a favor de modificar la Constitución Política mediante reformas parciales, del diálogo entre el Poder Ejecutivo y el Legislativo, y de un cambio profundo en las estructuras del país que garantice la paz y la tranquilidad durante los próximos 20 años.

Para lograr esto último, dijo que su equipo de trabajo ha elaborado ya varios programas en los campos económico y social que, a la vez que impulsarán la producción nacional, mejorarán la distribución de la riqueza.

Economía

Devolverle la confianza a los inversionistas, mediante el establecimiento de “reglas del juego” que no podrían ser cambiadas por decretos ejecutivos “de la noche a la mañana”, constituye el primer gran paso de su programa económico, elaborado por un equipo de economistas que dirigen el doctor Miguel Angel Rodríguez Echeverría y el licenciado Alvaro Hernández Piedra.

Al mismo tiempo, el Lic. Calderón Fournier pretende volcar un mayor porcentaje de la inversión al campo, a la agroindustria, lo cual, al lado de un estímulo a la empresa privada exportadora, podría aumentar el ingreso de divisas.

En cuanto al gasto público, cree urgente que se promueva una contracción, pues “el desbalance en las finanzas públicas ha sido uno de los problemas más graves que ha repercutido en el empeoramiento de la crisis económica”.

Muchos de estos aspectos, dijo, están plasmados en un proyecto que los diputados de su tendencia —el partido Republicano Calderonista— presentaron en la Asamblea Legislativa para que se dicte la Ley de Protección a la Economía Nacional. La propuesta dice que el cambio en las reglas económicas de-

berá realizarse en el Congreso, limita el monto que el sector público podría utilizar del Sistema Bancario Nacional y reestructura la junta directiva del Banco Central para devolverle su autonomía.

Respecto a la relación dólar-colón, el Lic. Calderón Fournier sustenta la tesis de que una vez estabilizado el colón, hay que fijar una paridad única acorde con la realidad. No acepta el doble tipo de cambio, ya que ello obligaría al inversionista a pagar sus compromisos con dólares más caros y a recibir sus divisas a un menor valor. No se estimularía, de esta forma, a la empresa privada.

Para proteger a la industria, pero no con una sobreprotección, considera necesario reducir el arancel. También proseguiría, “con nuestras reglas”, las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional.

La ejecución de todas estas políticas, en un eventual gobierno suyo, estaría a cargo, entre otros, del Dr. Miguel Angel Rodríguez, quien estudia además todo lo referente a la deuda externa y su posible refinanciamiento.

El Dr. Rodríguez ocuparía, dijo, un lugar preponderante en su administración, ya que, según el Lic. Calderón Fournier, el mismo grupo de personas que establece las bases del programa económico para la campaña, debe ser el que lo ejecute. “Sólo así se logra formar un equipo homogéneo, aspecto que no observó este Gobierno, convirtiéndose en uno de los problemas más serios.”

Esta es la “crítica constructiva” que en el campo económico él le haría a la actual administración.

Medidas sociales

El Lic. Calderón Fournier fue claro al afirmar que la situación del país no permite iniciar una serie de proyectos de desarrollo social sin antes velar porque se aumente la producción nacional. “Si no se crea riqueza, no se

puede procurar una mejor distribución de ella.”

Por esa causa, los programas sociales y económicos se ejecutarán paralelamente.

En cuanto al incremento en el costo de la vida, para evitarlo, es partidario de mantener los precios de la canasta básica fijados por decreto. Sin embargo, considera que la lista de productos de consumo básico no debe ser tan amplia porque ello impide que se puedan controlar bien.

Respecto a los servicios públicos, el precandidato opina que el servicio se pague a su costo real.

De pensarse en algún subsidio, éste no sería estatal, más bien con base en que paguen más los sectores más pudientes. Podría hacerse mediante tarifas diferenciadas de acuerdo con el gasto de agua o electricidad, por ejemplo.

En el transporte colectivo, dijo que debe terminarse con los subsidios, pues mientras más grande sea el desajuste de la balanza pública, es mayor el endeudamiento del Estado con los bancos comerciales, hay más emisión inorgánica, y se empeora la situación del ciudadano.

Dos programas conjuntos de carácter social impulsará: uno tendiente a financiar permanentemente la vivienda popular, y otro que pretenda dotar al trabajador de su propio patrimonio.

En cuanto a la vivienda, planea crear un fondo en el que los patronos depositarían cada mes las sumas equivalentes al auxilio de cesantía. Con ellas se financiarían los programas no subsidiados, al alcance del trabajador con un ingreso cercano a los ₡3,500 mensuales. Con dineros de Asignaciones Familiares, se construirían, por otra parte, las casas de quienes no pueden pagarlas.

Al mismo tiempo, el Lic. Calderón Four-



Lic. Rafael A.

Calderón Fournier.

Viene de la Pág. anterior

nier afirmó que se reestructurarían las instituciones dedicadas a la edificación de viviendas: el Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo (INVU), y el Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS). Este último se fusionaría con el Patronato Nacional de la Infancia para crear una entidad de protección a la niñez y a la familia. Estos dos programas, junto con los de salud, nutrición y pensiones del régimen no contributivo, serían los únicos financiados por Asignaciones Familiares, agregó.

Con la construcción de casas, también se estimularía al sector privado y se generaría empleo, manifestó el precandidato.

El puesto de Ministro de Vivienda lo eliminaría, pues en su opinión este cumple funciones que puede realizar el INVU.

Relaciones exteriores

En cuanto a su gestión como Ministro de Relaciones Exteriores, durante los primeros dos años del actual Gobierno, el Lic. Calderón Fournier negó que se hubieran incrementado considerablemente, los gastos de esa cartera.

El presupuesto del Ministerio no es ni el uno por ciento del de la República, y lo que sí se hizo fue aumentar los salarios de los diplomáticos y funcionarios consulares, aunque no se elevó el número del personal.

Cree que debe crearse la carrera del servicio exterior, para lo cual se presentó a la Asamblea Legislativa un proyecto de ley. Es la única forma, dijo, de evitar que los puestos se den a quienes sólo han colaborado en la campaña política.

Negó que se hubiera dado el nepotismo en el Ministerio y explicó que no se deben hacer

diferencias, para bien o para mal, con los allegados a los funcionarios. Si estos son capaces de desempeñar el puesto, no debe mediar ningún otro criterio, más aún en un país pequeño como el nuestro, donde "todos somos familia".

Respecto a su participación en los sucesos que derrocaron en Nicaragua a Anastasio Somoza, en julio de 1979, dijo que se limitó a las gestiones diplomáticas tendientes, primero, a censurar la agresión a nuestro territorio que el régimen de Somoza cometió en octubre de 1978; y, segundo, a apoyar una censura contra Nicaragua, en junio de 1979, ante la Organización de Estados Americanos, por sus constantes violaciones a los derechos humanos.

Política

Aunque no descarta la posibilidad de participar en una Asamblea Constituyente, para reformar la Carta Magna, el precandidato de Unidad se declaró a favor de introducirle las modificaciones mediante reformas parciales, en la Asamblea Legislativa.

De esta forma, aseguró, se contaría con el consenso de las dos agrupaciones mayoritarias, pues se requieren dos tercios de los votos para aprobarlas. Por el contrario, el partido que obtenga la mayoría simple en una Constituyente, podría fijar unilateralmente las bases de la Carta Magna.

Negó además que haya un pacto entre él y el ex presidente Daniel Oduber, en el sentido de apoyar la convocatoria de la asamblea en el periodo 1982-1986.

En relación con este y otros temas, el Lic. Calderón Fournier destacó la necesidad de que exista siempre el diálogo entre la fracción mayoritaria del Congreso y el Poder Ejecutivo, si son de partidos opuestos; o entre las dos agrupaciones más importantes.

No obstante, al preguntársele sobre los "buenos nexos que tiene con el partido Liberación Nacional", manifestó: "Yo no diría eso." Expresó que lo que hay entre su agrupación (el Republicano Calderonista) y Liberación, es una relación de respeto mutuo por haber estado enfrentados en forma abierta durante los últimos 30 años.

Pese a que, en su opinión, esa situación se da todavía, "vivimos hoy en un país donde los odios y los rencores profundos del pasado han quedado a un lado."

Además, en muchas ocasiones las necesidades del país requieren del consenso de las fracciones legislativas, como ocurrió con la aprobación del último presupuesto nacional, sin que por ello tenga que mediar un "toma y daca".

El sector calderonista de la fracción de Unidad nunca ha sido obstáculo en el desarrollo de las labores del Gobierno, dijo al contestar una pregunta sobre el tema. Sin embargo, "nosotros hemos fijado nuestro propio pensamiento en algunas materias que se discuten en el Congreso."

Aseguró que su relación con el Presidente de la República, Lic. Rodrigo Carazo es "una situación personal de afecto y respeto como siempre la hemos tenido."

Sobre la repercusión negativa que podrían tener en su movimiento los desaciertos que la opinión pública le atribuye a la administración Carazo, manifestó que "la gente tiene claro que en el partido Unidad hay diversos sectores, y yo represento a uno bien definido dentro de las fuerzas de la agrupación, el único con posibilidades de levantar el entusiasmo y el apoyo popular para ganar las elecciones de 1982".

Reconoció que a este Gobierno le ha tocado enfrentarse a situaciones mundiales muy difíciles

Echandi

Dijo que la candidatura del ex presidente Mario Echandi Jiménez, la cual, como se dijo, el Lic. Calderón Fournier no apoyaría, no dividiría al sector antiliberacionista en su perjuicio, pues, según él, le restará más seguidores al aspirante presidencial liberacionista, Luis Alberto Monge, que a él.

Se le recordó que en elecciones anteriores la postulación de varios candidatos no liberacionistas había favorecido el triunfo del partido verdiblanco, a lo cual respondió que también en 1978 además del de la Unidad participaron como candidatos el Lic. Guillermo Villalobos Arce, "impuesto a dedo", y don Jorge González Martén. "El triunfo de la Unidad fue muy grande", comentó y agregó que lo que sucedió al irse él de la Unificación puso en evidencia que el sector popular de ese partido, y ahora el de Unidad, "está con nosotros."

Aseguró que también hay que observar el hecho de que Echandi cuenta con el respaldo

de personas importantes del PLN, allegadas al ex presidente liberacionista José Figueres Ferrer. Esto sucede, dijo, porque la situación ahora es muy diferente a la de hace 12 años, cuando el Lic. Echandi aspiró por última vez a la Presidencia.

"En los últimos años, don Mario ha perdido su agresividad contra Liberación, y surge en un momento en que mucha gente está disconforme con el candidato del PLN y ve como una alternativa viable la del Lic. Echandi." Añadió que él también ha recibido adhesiones de liberacionistas.

El del ex presidente, manifestó, es un movimiento político respetable como otros en el país, pero "mi punto de vista es que no tendrá respaldo popular."

Convención

El Lic. Calderón Fournier está plenamente seguro de que ganará la convención del 22 de febrero, aunque no sabe con qué número de votos. Sin embargo, expresó que podría tomarse como base la relación que se dio entre el resultado de las elecciones primarias de Unidad en 1977 y el de la elección nacional de 1978, las cuales ganó el Lic. Carazo. En las primeras obtuvo 67 mil votos, y, en la segunda, 419 mil.

Habría que multiplicar los votos que obtenga el 22 de febrero por 6,5 afirmó. Explicó que el entusiasmo en el 77 hizo que la convención, en 25 cantones, fuera un éxito rotundo. Igual que entonces, también ahora las tendencias en disputa —ganen o pierdan— participarán de las posiciones del partido proporcionalmente al número de votos que saquen en cada provincia.

No hay ningún convenio escrito, pero también en el Poder Ejecutivo, de llegar la Unidad a él en 1982, se le dará participación a los otros sectores del grupo pues "no es nuestra intención adueñarnos de la Unidad."

Finalmente, cree urgente promover un cambio profundo en las estructuras del país, en los próximos cuatro años, para poder mantener la paz y la tranquilidad de que hemos gozado en los últimos 40 años, "gracias a que muy a tiempo se dio la reforma social". Por esto, reiteró, no vivimos los problemas de El Salvador ni de otras naciones.

"Si no logramos una sociedad más justa en el futuro, no obtendremos paz ni tranquilidad."